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 Que Dieu nous aide à être des artisans de 

paix. Puisse-t-il toucher le cœur des décideurs 

pour arrêter la guerre en Ukraine et partout 

dans le monde. Que la violence n'ait pas le der-

nier mot. Que chacun d'entre nous soit un arti-

san de la paix par ses paroles, ses gestes et ses 

actions.  

 

 Envoie-nous l'Esprit Saint  
que tu nous as promis. 

Qu'il fasse de nous,  
dans ce monde de guerre et de division, 

des instruments de paix et d'unité  
 

(Extrait de la prière de Foi et Lumière) 

 

Editorial 
 

 

L'Ukraine dans notre cœur 
 

L a guerre a commencé en Ukraine. Des 

temps sombres et incertains nous atten-

dent, où il semble que le langage des 

balles, des bombes et des informations mani-

pulées ait pris le pas sur toute tentative de mé-

diation et de dialogue. 

 

 Parallèlement à cette guerre, nous en con-

naissons tant d'autres en tant d'endroits sur la 

planète. 

 

 Nous les rejoignons tous dans notre prière 

pour la paix. C'est ce que je vous propose. Rien 

de plus, rien de moins. Prions chacun d'entre 

nous à la maison mais aussi en communauté. 

Personnellement, en ligne ou par WhatsApp, 

mais prions. Prier pour la paix est un geste pro-

phétique et humble, presque subversif car 

nous voudrions que les choses soient diffé-

rentes et nous mettons toute notre espérance 

en Celui qui nous a aimés le premier. Il y a des 

situations dans lesquelles nous ne pouvons 

pas grand-chose, mais nous savons que Dieu 

aime la vie et veut que ses fils et ses filles vi-

vent en paix. Nous avons confiance. Nous at-

tendons. En de nombreuses occasions, nous 

avons constaté que Foi et Lumière avait été 

signe de paix au milieu d'un conflit.  

 

 Nous pouvons lire dans notre Charte : Foi et 
Lumière croit que la personne faible et handi-
capée peut devenir source d'unité dans la so-
ciété et dans chaque Eglise et aussi entre les 
Eglises et entre les nations.  

 

 En Ukraine, il y a 39 communautés Foi et 

Lumière. L'Ukraine est dans notre cœur. Leur 

peur est la nôtre, leur incertitude est la nôtre, 

leur sang est le nôtre. Quand un frère de la fa-

mille souffre, nous souffrons tous. Lorsqu'un 

frère pleure, nous offrons notre épaule et notre 

vie entière si nécessaire. Nous nous associons 

également à la souffrance des communautés 

en Russie et dans les pays voisins dans cette 

situation. 

 

Raúl Izquierdo 
Coordinateur international 
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L'Ukraine dans notre cœur 

Lettre de Oksana Lipetska 

Coordinatrice provinciale de Foi et Lumière en Ukraine 

 

 A tous nos chers amis de "Foi et Lumière" à travers le monde, qui gar-
dent l'Ukraine dans leur cœur et dans leurs prières. Merci beaucoup pour 
votre soutien ! !! 
  Au matin, le 24 février 2022, malheureusement, les soldats de Poutine 
ont franchi les frontières de l'Ukraine et ont commencé à tirer sur nos 
villes et sur les civils. 

Nous avons imposé la loi martiale. La guerre a commencé. Les troupes russes mènent des at-
taques simultanées sur une grande partie de la frontière avec la Russie et la Biélorussie. Les Forces 
armées de la Fédération de Russie ont commencé à bombarder intensément nos unités à l'est, 
ont tiré des roquettes et des bombes sur les aéroports de Boryspil, Ozernoye, Kulbakin, Chuguev, 
Kramatorsk, Chornobayevka ainsi que sur les installations militaires des Forces armées de 
l'Ukraine. Dans le même temps, les tirs d'artillerie sur le territoire le long de la frontière nationale 
et de la frontière avec la Crimée ont commencé. 

Qu'est-ce que cela signifie pour les communautés Foi et Lumière en Ukraine ? 
La plupart des communautés ukrainiennes sont situées dans l'ouest de l'Ukraine. C'est une ré-

gion qui est loin de la ligne de front. Mais nous sommes inquiets pour les deux communautés de 
Kiev (la capitale de notre pays). Les troupes russes tentent actuellement de pénétrer dans la ville, 
en attaquant la région de Kiev. 

Nous sommes inquiets pour tous les Ukrainiens, nos parents, nos amis qui vivent dans ces ré-
gions. Nous sommes inquiets pour toute l'Ukraine. Il n'y a aucune justification à ce qui se passe. 
Nous essayons de garder notre calme et notre sang-froid. Nous nous préparons à pouvoir nous 
entraider en cas de besoin. Notre force réside dans l'unité et la cohésion. 

Dans nos prières, nous nous souvenons de nos sœurs et frères russes de Foi et Lumière. Nous 
savons qu'ils n'approuvent pas les actions de leur président et ne soutiennent pas l'agression 
contre l'Ukraine. La guerre est pour tous une grande douleur et un grand désespoir. 

Nous demandons à notre famille internationale de continuer à prier pour la paix en Ukraine et 
l'arrêt de l'agression russe. Chaque jour, nous allons essayer de prier pour la paix avec les 
membres de nos communautés sur zoom. Nous y avons un accès limité et les horaires possibles 
varient. Nous ne pouvons pas le dire avec certitude, mais nous essaierons de donner l'opportunité 
à ceux d'entre vous qui le souhaitent de nous rejoindre. Nous prierons en ukrainien. Donc, si vous 
vous joignez à nous, ce sera formidable, mais sinon, nous avons confiance en votre soutien. Nous 
vous encourageons à prier dans vos communautés. 

Nous dépendons vraiment de la miséricorde de Dieu. Merci de votre union dans la prière. Nous 
avons besoin les uns des autres ! 

 
24 février 2022 
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 Chaque soir depuis le début de l’invasion 
russe en Ukraine, des communautés Foi et Lu-
mière ukrainiennes proposent à d’autres com-
munautés de ce mouvement international de 
prier pour la paix. Parmi elles, des membres 
des communautés russes. 
 

 Depuis le début de l’invasion russe en 

Ukraine, les communautés ukrainiennes Foi et 

Lumière se rassemblent en visio, chaque soir, 

pour prier pour la fin de la guerre. Très vite, 

des amis de ce mouvement chrétien présent 

dans 86 pays du globe et rassemblant des per-

sonnes handicapées mentales, leurs familles et 

leurs amis, ont souhaité s’y associer. "Et parce 
que Foi et Lumière est un mouvement interna-
tional et que nous sommes amis avec les com-
munautés russes, elles se sont aussi jointes à 
ces temps de prière quotidien en vi-
sio", explique mardi 1er mars 2022 Uliana Roy, 

Ukrainienne et membre depuis 20 ans de Foi 

et Lumière. Et de préciser que des Lituaniens, 

des Polonais, des Canadiens, des Américains, 

des Italiens, des Tchèques et des Slovaques se 

sont aussi  joints à eux. 

 En témoigne Manca Kastelic. Cette Polo-

naise membre de l’Arche a participé à une de 

ces veillées de prière : "c’était déchirant, beau, 
surréaliste par moments… Certains Ukrainiens 

L'Ukraine dans notre cœur, veillées de prière 

ont dû partir au cours de la prière à cause des 
alarmes de raid en cours. Parmi eux, un traduc-
teur. Une femme de Moscou est donc interve-
nue pour le remplacer et a traduit en anglais 
pour nous…" 

 Ce lien offre une occasion pour garder un 

temps de prière fraternelle entre Russes et 

Ukrainiens, même s’il est très ténu. Uliana Roy, 

également ancienne vice-coordinatrice du 

mouvement en Ukraine, insiste : "Ce n’est pas 
une prière commune avec les Russes. Cela peut 
vous paraître ridicule et naïf, mais nous obser-
vons nos compatriotes morts dans les nou-
velles depuis plusieurs jours et nous n’avons 
tout simplement pas la force spirituelle de dire 
que nous organisons quelque chose avec les 
Russes…" 

 L’Ukrainienne, qui avait participé à la re-

traite organisée en 2017 à l’Arche de Trosly-

Breuil, dans l’Oise (60), à l’initiative de Jean Va-

nier, pour rassembler communautés russes et 

ukrainiennes sur le thème de la paix, veut gar-

der espoir. "Peut-être qu’un jour, quand la 
guerre sera finie, nous prendrons part à des 
prières communes mais aujourd’hui, c’est plu-
tôt à notre prière que les Russes se joignent." 
 

GUILLEMETTE DE PRÉVAL 

ombresetlumiere.fr – 1er mars 2022 
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 Née au Canada, de parents ukrainiens émi-

grés, Zenia Kushpeta a grandi au sein de la 

diaspora de Toronto qui avait toujours rêvé 

d’une Ukraine libre. Très artiste, elle se lança, 

au début des années 1980, dans une carrière 

musicale. Elle était en quête de trouver un sens 

à sa vie. Elle se retrouva au sein de la commu-

nauté de l’Arche, à Daybreak, près de Toronto. 

La rencontre avec Rosie fit basculer sa vie de 

façon radicale. Rosie venait de rejoindre 

l’Arche après plusieurs années passées dans 

une institution. Le plus souvent, elle était em-

prisonnée dans un petit lit recouvert d’un filet 

dans le "dortoir-vivoir" qu’elle partageait avec 

une douzaine d’autres enfants. Elle ne parlait 

pas, ne marchait pas, ne pouvait manger seule 

et ne cessait de crier de douleur. Zenia vint 

s’asseoir près de Rosie, qui semblait être dans 

son monde, incapable de contact. Peu à peu, 

un lien s’est installé entre les deux jeunes filles. 

Elles devinrent de proches amies. Rosie fut à 

l’origine de l’engagement à l’Arche de Zenia 

durant de nombreuses années.  

 En 1991, à la chute de l’Union soviétique, 

l’Ukraine devint indépendante. Pour la pre-

mière fois, Zenia a pu se rendre dans son pays 

d’origine pour essayer de contribuer à sa re-

construction. À son arrivée à Lviv, elle fut le 

témoin désolé et choqué de la situation dans 

laquelle vivaient tous les habitants, et particu-

lièrement les personnes handicapées. Les con-

ditions de vie dans les hôpitaux psychiatriques 

et dans les institutions étaient tragiques.  

 Peu importait pour elle les conditions maté-

rielles presque misérables dans lesquelles elle 

vivait. C’est ainsi qu’en janvier 1992, elle fut  

"missionnée" par l’Arche de Daybreak pour 

fonder les premières communautés Foi et Lu-

mière en Ukraine. Premières années pleines de 

défis. Les personnes ayant un handicap étaient 

mises au bas de l’échelle sociale, méprisées, 

ignorées, rejetées. Avec un groupe de jeunes, 

Zenia a commencé à faire le tour des familles. 

La première fut celle de Myron, un jeune 

homme de vingt-cinq ans, ne parlant pratique-

ment pas, refusant de croiser le regard de qui-

conque. Sa famille fut invitée, avec plusieurs 

autres, à une première rencontre Foi et Lu-

mière.  

 Dans la communauté, Myron se mit à sou-

rire et se fit des amis. Sa simplicité et son grand 

cœur, attiraient tous ceux qui l’approchaient.  

 En Ukraine, Foi et Lumière s’était peu à peu 

développé.  

 Quand, en 2007, je fus invitée dans ce pays 

pour les vingt-cinq ans du mouvement, je fus 

sidérée par la vitalité des communautés Foi et 

Lumière. Je n’avais jamais vu autant de jeunes, 

si dynamiques et si proches des personnes 

handicapées, des parents ébahis, ravis de voir 

L'Ukraine dans notre cœur 
 

La naissance de Foi et Lumière en Ukraine 
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les capacités nouvelles de leur enfant stimulé 

par tous ces amis. Une joie inimaginable. Tout 

paraissait bon, l’alimentation à base de 

pommes de terre, betteraves, choux, etc., et les 

grands dortoirs de soixante personnes. Nous 

avions passé quatre jours ensemble dans un 

ancien camp militaire, non loin de Lviv, dans 

une immense forêt de 3 600 km². L’officier, 

père d’un enfant handicapé, l’avait mis à notre 

disposition avec également tout le personnel 

chargé de l’infrastructure. Nous étions dans un 

autre monde. Révélant des talents extraordi-

naires, un grand spectacle rassembla les cinq 

cents participants divisés en trois corps d’ar-

mée, avec l’inspection d’un général accompa-

gné d’une haute personnalité internationale. 

 On était comme dans un rêve. Au lieu d’arri-

ver avec leurs porte-avions, leurs sous-marins 

ou leurs tanks, chaque corps d’armée présen-

tait ses régiments porteurs d’amour, de paix, 

de joie. Prophètes pour un monde nouveau 

évoquant Isaïe : "De leurs épées, ils forgeront 
des socs de charrues et de leurs lances, des 
faucilles. Une nation ne tirera plus l’épée 
contre une autre et l’on ne s’entraînera plus à 
la guerre1."  (1 Isaïe 2, 4) 

 

MARIE-HÉLÈNE MATHIEU 

"Plus jamais seuls l'aventure de Foi et Lumière" 
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Reportage dans la province "Jésus, Lumière des Andes" 

P 
oursuivant notre pro-

gramme annuel et ré-

pondant à l'appel de Foi 

et Lumière International de 

donner une plus grande im-

portance aux jeunes amis, pré-

sents et futurs de nos commu-

nautés, la rencontre tant atten-

due des jeunes de la province 

"Jésus, Lumière des Andes" 

s'est tenue le 25 septembre. 

J'ai confié la préparation de 

cette rencontre à une équipe 

de jeunes et les ai accompa-

gnés. Deux jeunes amis qui 

ont participé à des rencontres 

internationales de jeunes ont 

été nommés dans cette 

équipe, leur donnant ainsi 

l'opportunité de partager leur 

expérience : Erika Roxana Gon-

zales Vergara (Guardamar 

2017) et Luz Marisol Rojas 

Guepud (Itabirito, Brésil 2019), 

Fredy Rizald Zeballos Cueva et 

Ysabel Milagros Paniagua 

Acuña de la Communauté San 

Martín de Porres ont rejoint 

également cette équipe. 

 

 Le but de la rencontre était 

de présenter Foi et Lumière à 

de nouveaux jeunes (partager 

le trésor reçu), de renouveler 

l'engagement des jeunes qui 

participent aux rencontres des 

communautés et de renforcer 

les liens d'amitié entre les 

jeunes de différentes commu-

nautés et les personnes ayant 

un handicap mental. "Venez 

et voyez" c'était une invita-

tion aux jeunes à découvrir 

par eux-mêmes l'appel de 

Jésus à faire partie d'une 

communauté. Quarante-six 

jeunes étaient présents. 

 Dès le début de la matinée, 

des jeunes amis et des jeunes 

ayant un handicap mental ont 

rejoint la plateforme Zoom. J'ai 

prononcé quelques mots d'ac-

cueil et de bienvenue. Notre 

cher Angelito, Ángel David 

QUARANTE-SIX JEUNES DE LA PROVINCE "JÉSUS, LUMIÈRE DES ANDES" SE SONT RETOUVÉS VIRTUELLEMENT LE 25 

SEPTEMBRE DERNIER POUR UNE RENCONTRE INTERNATIONALE DE JEUNES. ILS VENAIENT DE TOUS LES PAYS DE LA 

PROVINCE : CHILI, COLOMBIE, EQUATEUR ET PÉROU. 

"Venez et voyez" 
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Fiestas Rosas, un ami ayant un 

handicap, s'est adressé aux 

participants pour raconter son 

expérience de Guardamar. 

 

 Ysabel Paniagua, une jeune 

amie et Gustavo Martel, un 

jeune ayant un handicap, ont 

récité une belle prière d'action 

de grâce pour l'amitié et aussi 

pour nos limites car ce sont 

elles qui nous mettent sur le 

chemin de la rencontre avec 

l'autre. Après quelques chants 

et un jeu pour briser la glace, 

Erika a présenté aux jeunes ce 

qu'est Foi et Lumière et à quoi 

ressemblent nos communau-

tés. Elle a accompagné cette 

présentation de son témoi-

gnage en tant que sœur d'un 

jeune ayant un handicap. 

  

 Fredy a donné un temps de 

parole sur le thème préparé 

pour être approfondi en petits 

groupes : "La personne handi-

capée nous transforme". Par 

son témoignage, il nous a 

montré comment cette expé-

rience de transformation se 

produit au sein de nos com-

munautés. Les participants 

ont été invités dans de petites 

salles Zoom pour approfondir 

le thème et les personnes 

ayant un handicap mental 

sont restés pour participer à 

des jeux et mimes qui leur ont 

permis de montrer leur spon-

tanéité et d'exprimer la joie 

d'appartenir à une commu-

nauté.  

 

 Après le partage en petits 

groupes, nous sommes retrou-

vés pour partager de courts 

témoignages sur la façon 

dont Foi et Lumière a trans-

formé notre vie. 

 

 La réunion s'est terminée 

par une fête où nous avons 

tous dansé et célébré la joie 

de l'amitié trouvée à Foi et 

Lumière. 

 

GUILLERMO RIVERO PALOMINO 

Coordinateur provincial 

 

 

 

Les communautés de la province 

 
• CHILI : 4 

• COLOMBIE : 1 

• EQUATEUR : 1 

• PÉROU : 12 
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 Dimanche 19 septembre 

  C'était le tour de deux com-

munautés de Milan, "St Joseph 

de la Paix" et "Milan Centre". 

Ces deux communautés, ac-

compagnées par le Père Mau-

ro, se sont réunies dans la pa-

roisse. Elles ont prié, médité et 

chanté. Chaque participant a 

reçu un petit bateau en carton 

contenant une bougie qui, 

une fois allumée, a éclairé les 

yeux et réchauffé le cœur de 

chacun. Nous avons été gui-

dés par le thème : "Va, je suis 

là avec toi". Il y a aussi eu des 

témoignages, dont le mien : 

Ma rencontre avec Foi et Lu-
mière a été et est toujours une 
route balisée dans ma vie. L'un 
des aspects qui m'a toujours 
émerveillée et que je vis est la 
fidélité dans l'amitié, qualité 
de plus en plus rare dans le 
monde d'aujourd'hui. L'autre 
aspect c'est que lorsque l'on 
est ensemble entre amis "on 
va bien". On ne voit pas les 
différences, on n'est pas gêné 
par des comportements par-
fois étranges. Pour ma famille, 
Foi et Lumière a été le moyen 
de sortir de l'isolement et de la 
souffrance, car c'est un lieu où 
l'on peut vivre des moments 
de partage. Enfin, mon fils 
Francesco fête ses 50 ans cette 
année, comme Foi et Lumière ! 
C'est peut-être juste une 
coïncidence mais peut-être 

que Dieu a voulu qu'ils puis-
sent avancer ensemble ?  
 

ELISA STURLESE 

 

 Milan Gratosoglio  

 26 septembre 

 Nous nous sommes re-
trouvés à l'église Saint Barna-
bé à Gratosoglio, nous étions 
100 (avec des masques, bien 
sûr !) Nous avons vécu cette 
fête, heureux de retrouver 
tout le monde. Puis, on a ra-
conté l'histoire de Foi et Lu-
mière, on a chanté… Une 
famille a témoigné de l'im-
portance de Foi et Lumière, 
comme Matthieu, qui aime 
venir en famille parce qu'ils 
se sentent chez eux. Et enfin, 
comme toujours, nous nous 
sommes retrouvés à grigno-
ter et à papoter, tout heureux 
de se revoir après deux ans 
de pandémie. La joie était si 
grande que même la pluie ne 
nous a pas empêchés de faire 
la fête et d'envoyer nos ba-

teaux porte-bougies sur le 
fleuve.  
 

NORA BUCCHERI 

 

 Vénétie, 17-25 octobre 

 Enfin le bateau qui a tra-
versé la province "Fleuve de 
Paix" est arrivé en Vénétie ! 
Dans un premier temps, le 17 
octobre, la communauté 
"Rayons de Soleil" de Con-
selve s'est réunie pour célé-
brer à son tour le 50ème anni-
versaire de Foi et Lumière. Ce 
fut une grande joie de se re-
voir, de célébrer ensemble, de 
prier et de rendre grâce pour 
le chemin parcouru jusqu'ici. 

Sur le fleuve de la paix... 

Reportage dans la province "Fleuve de Paix" 

POUR CÉLÉBRER LES 50 ANS DE FOI ET LUMIÈRE, LA PROVINCE "FLEUVE DE PAIX" (ITALIE NORD ET GALILÉE) A OR-

GANISÉ UN PÈLERINAGE IMPLIQUANT TOUTES LES COMMUNAUTÉS, DU PIÉMONT JUSQU'EN GALILÉE.  



11 

 

 

 Nous avons, nous aussi 
écouté l'histoire de la nais-
sance du mouvement, et des 
témoignages du don qu'était 
Foi et Lumière dans nos vies. 
Foi et Lumière est un trésor 
d'amitié où chacun de nous se 
sent accueilli et aimé pour ce 
qu'il est.  
 Dans un deuxième temps 
le 25 octobre, un petit groupe 
de Conselve s'est rendu à 
Chioggia, au sanctuaire de la 
Vierge de la Nativité où nous 
avons confié le bateau de la 
province de "Fleuve de Paix" à 
Marie. Son voyage en Italie est 
terminé. Le bateau, parti des 
sources du Pô, a atteint la mer 
où un nouveau voyage com-
mence vers nos amis des com-
munautés de Galilée !!! 
 

LUCIE FANTE 
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Tout a commencé le di-

manche matin à 9 heures par 

l'eucharistie avec les Frères de 

Saint Jean.  

Après la messe, un goûter a 

été disposé dans la salle      

Béthanie du Prieuré. 

 

 

Puis, nous avons pris un 

temps d'accueil et collé nos 

noms sur nos chemises.  

 

Nous avons présenté, expli-

qué ce qu'est le mouvement 

Foi et Lumière à tous les parti-

cipants.  
 

Reportage  en Côte d'Ivoire 

Naissance à Abidjan 

 

Ensuite, nous avons eu un 

temps de partage sur le 

thème du mois. Et nous 

avons organisé un jeu de  

relai. 

 

 

EN 1998, UNE PETITE COMMUNAUTÉ FOI ET LUMIÈRE NAISSAIT À ABIDJAN SUR L'INITIATIVE D'UN REPON-

SABLE DE L'ARCHE DE BOUAKÉ. AVEC LA CRISE DE 2002, LA COMMUNAUTÉ S'EST DISLOQUÉE. DEPUIS LE 

DÉBUT DU MOIS DE JUILLET DERNIER, CLOTILDE KPA, MAMAN DE LILYA QUI A UN HANDICAP, TRAVAILLE 

D'ARRACHE-PIED A LA CRÉATION D'UNE NOUVELLE COMMUNAUTÉ. C'EST CHOSE FAITE, LA COMMUNAUTÉ 

A VU LE JOUR LE 7 NOVEMBRE. UNE TRENTAINE DE PERSONNES DONT SIX AYANT UN HANDICAP MENTAL ET 

UN AUMÔNIER SE SONT RETROUVÉS DANS LES LOCAUX DE LA COMMUNAUTÉ SAINT JEAN.  

La nouvelle équipe provinciale 

 De retour dans la salle de 

réunion, nous avons pu assis-

ter au mime de la parole du 

mois, revécu par les enfants. 
 

Nous avons terminé notre 

rencontre par un temps de 

prière et programmé la pro-

chaine rencontre ! 

Père Thibault et Clotilde 

Frère Valentin David en arbitre 
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D epuis 1983, l'actuel 

évêque Isaac Martínez 

Chuquizana a décou-

vert Foi et Lumière et est de-

venu aumônier de la première 

communauté du Pérou, "Notre

-Dame de Lourdes". Depuis 

lors, nous avons toujours bé-

néficié de sa présence et de 

son accompagnement. Il nous 

nourrissait de l'Évangile et 

nous fortifiant par ses entre-

tiens sur la spiritualité de Foi 

et Lumière. 

 Mgr Isaac a rempli diffé-

rentes missions (voir "Hisse et 

Ho !" N° 50). Il est très aimé. Il 

laisse l'empreinte de son ser-

vice dévoué et fidèle, de son 

amour profond pour ce qu'il a 

fait et qui ont porté beaucoup 

de fruits. 

 En 2009, il a été élu aumô-

nier international. Il était très 

présent par ses messages, son 

accompagnement permanent 

des communautés du monde, 

par son appel à revivre notre 

histoire et à vivre dans la fidé-

lité à notre identité et à notre 

mission pendant dix ans. 

 Le 23 octobre 2021, il nous 

annonçait avoir été nommé 

évêque du diocèse de Caja-

marca au nord du Pérou par le 

pape François. Les commu-

nautés ont fait la fête. Nous 

avons sauté de joie et nous 

étions dans l'action de grâce, 

même si la province "Jésus, 

Lumière des Andes" (Équateur, 

Colombie, Chili et Pérou) allait 

perdre son aumônier provin-

cial qui, par son accompagne-

ment, nous avait renforcés et 

avait fait grandir les commu-

nautés.  

 Sa nomination a été un 

motif de liesse générale pour 

les péruviens car on le sait si 

proche des personnes handi-

capées, Aline, une jeune fille 

a dit : "Foi et Lumière a son 

évêque !"  

 Le jour tant attendu est 

arrivé : le 7 décembre, jour de 

l'ordination épiscopale du 

Père Isaac. Nous étions émus 

de voir quelqu'un de si 

proche, la crosse à la main, 

entouré de sa famille, de ses 

amis évêques et prêtres et de 

nos amis handicapés qui ont 

eu une place de choix dans la 

procession d'offertoire.  

 Retransmise en direct, 

nous avons suivi cette céré-

monie solennelle depuis nos 

maisons. Encore de l'émotion 

quand, dans son sermon, il a 

mentionné les personnes 

handicapées auxquelles il a 

dédié son service et pour les-

quelles il a demandé le res-

pect et le devoir de leur offrir 

une vie digne : "Je suis appelé 

à réaliser la même mission 

que Jésus et ses apôtres".  

 Le Nonce Apostolique au 

Pérou, Nicola Grasoli, dans 

son message a souligné les 

qualités de Monseigneur 

Isaac : son humilité, sa simpli-

cité, sa fidélité, son dévoue-

ment à son ministère et son 

engagement pour la cause 

des rejetés et des oubliés. Il a 

dit qu'il était l'évêque que le 

Saint Père recherchait et que 

depuis deux ans il le suivait 

dans sa mission. Nos cœurs 

ont été encore plus touchés 

lorsqu'il a souligné son enga-

gement comme aumônier 

international de Foi et Lu-

mière. 

 Sur ses armoiries, il y a 

l'image de Marie pour laquelle 

il a une dévotion spéciale. En 

bas à gauche il y a le logo de 

Foi et Lumière, témoignage 

de son amour profond pour 

Foi et Lumière.  

 Nous ne doutons pas que 

dans son nouveau diocèse, il 

aidera à la naissance de nou-

velles communautés, poussé 

par sa devise "Avoir les 

mêmes sentiments que le 

Christ Jésus". Des premiers 

contacts ont déjà été pris 

dans deux paroisses. 

 Les communautés Foi et 

Lumière prient pour que Jé-

sus continue de le bénir et 

que sa Lumière guide votre 

chemin comme pasteur de 

votre nouveau diocèse. 
 

ELVIRA GOMERO 
Vice-coordinatrice internationale 

Jour de fête ! 

Reportage au Pérou 
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Reportage à Chypre 

Chypre accueille François 

 

grants pendant une célébra-

tion œcuménique. Après avoir 

écouté les témoignages de 

quatre jeunes migrants, le 

Saint-Père a exprimé son émo-

tion, une émotion semblable à 

celle de Jésus lorsqu’il s’est 

exclamé : "Père, Seigneur du 
ciel et de la terre, je proclame 
ta louange : ce que tu as caché 
aux sages et aux savants, tu 
l’as révélé aux tout-
petits" (Mt 11, 25).  

 "Moi aussi, je loue le Père 
céleste parce que cela se passe 
aujourd’hui, ici : aux petits, 
Dieu révèle son Royaume, 
Royaume d’amour, de justice 
et de paix". Il a ajouté que 

nous comprenons mieux toute 

la puissance prophétique de la 

Parole de Dieu qui, à travers 

l’apôtre Paul, dit : "Vous n'êtes 
plus des étrangers ni des gens 
de passage, vous êtes conci-

L 
a devise de cette visite 

apostolique :"S’exhorter 

mutuellement dans la 

foi" fait référence à l’apôtre 

Barnabé "fils de l’exhorta-

tion" (Actes 4, 36) et suggère 

l’importance du réconfort et 

de l’encouragement mutuels, 

dimensions essentielles pour 

le dialogue, la rencontre et 

l’accueil qui sont les traits sail-

lants de la vie et de l’histoire 

de l’île.  

 Le pape François est arrivé 

à Chypre en tant que "pèlerin" 

suivant les pas des grands 

missionnaires des origines, en 

particulier saints Paul, Barnabé 

et Marc. "Ce que les premiers 
chrétiens ont donné au 
monde par la douce force de 
l'Esprit était un message de 
beauté sans précédent. Ce 
pays a un héritage particulier 
à cet égard, en tant 

que messager de beau-
té entre continents. Le terri-
toire de Chypre resplendit de 
beauté, une beauté qui doit 
être protégée et sauvegardée. 
Je dirais que cette île est 
comme une perle de grande 
valeur au cœur de la Méditer-
ranée , a souligné le pape. 

 A la grande messe, dans 

son homélie, le Saint-Père a 

commenté la guérison des 

deux aveugles (Mt 9,27-31). Il 

nous a dit que comme les 

deux aveugles, nous sommes 

aussi des voyageurs, souvent 

plongés dans les obscurités 

de la vie. Il nous a encouragés 

à donner à Jésus la possibilité 

de guérir notre cœur, de por-

ter nos blessures ensemble, 

d’annoncer l’Evangile avec 

joie !  

 Le vendredi 3 décembre, le 

pape a rencontré des mi-

FOI ET LUMIÈRE CHYPRE A VÉCU DES MOMENTS DE JOIE ET D’ÉMOTION PENDANT LA VISITE DU PAPE FRANÇOIS, DU 

2 AU 4 DÉCEMBRE 2021. LES MEMBRES DES COMMUNAUTÉS ONT EU L’OCCASION DE PRIER AVEC LE SAINT-PÈRE 

LORS DE LA GRANDE MESSE CÉLÉBRÉE AU STADE DE NICOSIE, MAIS AUSSI LORS D’UNE RENCONTRE AVEC LE CLERGÉ 

ET LES REPRÉSENTANTS D’ASSOCIATIONS ET MOUVEMENTS ECCLÉSIAUX DE CHYPRE.  
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toyens des saints, vous êtes 
membres de la famille Dieu de 
(Eph 2, 19).   

 Le pape François a conclu 

son discours par un appel à 

surmonter l’indifférence éprouvée 

devant les souffrances vécues 

par les migrants.  

 MERCI, Saint-Père, pour ce 

voyage apostolique à la péri-

phérie de la Méditerranée !  

 

GEORGES MOUSSAS 

Foi et Lumière a été invité 

à participer à la rencontre 

du Pape François avec les 

prêtres, religieux et reli-

gieuses, catéchistes, asso-

ciations et mouvements, le 

jeudi 2 décembre. Ma-

rios Hadjiroussos, le coor-

dinateur national, a repré-

senté le mouvement.  

 

Le vendredi 3 décembre, les 

communautés "Notre Dame 

de Grâces" et "Saint 

Charbel", rassemblées 

autour du grand panneau 

qui souhaitait au pape la 

bienvenue à Chypre, ont 

participé à la grande messe 

présidée par le Saint-Père 

au stade de Nicosie. Une 

chance et une bénédiction 

pour ceux qui pouvaient y 

être présents en ce temps 

de pandémie ! 

Déjà avant la visite, des 
membres de nos 

communautés s’étaient 

mobilisés pour donner un 

coup de main : traduction 

de différents documents en 

grec, préparation de livrets, 

envoi des invitations, 

répétitions des chants pour 

ceux qui faisaient partie de 

la chorale. Des petits 

services rendus avec 

beaucoup d’enthousiasme 

et qui nous ont permis de 

nous préparer 

spirituellement pour ce 

grand événement. 

Joséphine Yamaki, membre du conseil d'administration,  

sur écran géant au cours de la messe au Stade de Nicosie 
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Du renouveau ! 

Reportage au Moyen-Orient 

I 
l y a quelques semaines, j'ai 

vécu quelque chose de 

nouveau. Quelque chose 

de plus humain :  c'est l'esprit 

de renouveau dans les pro-

vinces de Foi et Lumière au 

Moyen-Orient. J'y ai vécu ces 

paroles de Jésus : Voici, je fais  
toutes choses nouvelles. 
 Certains peuvent penser 

que nous changeons un 

groupe de personnes qui ont 

une responsabilité par 

d'autres… En fait, ces per-

sonnes nous ont rendus plus 

humains. 

 Comme à chaque renouvel-

lement, j'ai ressenti une petite 

douleur à quitter l'ancienne 

équipe… Mais avec la douleur, 

la vie naît et fait grandir. 

 Au Moyen-Orient, nous 

avons célébré quatre assem-

blées générales sur les six pro-

vinces que j'accompagne. Pour 

la province Egypte Nord Sou-

dan, Ashraf Zakhary a été élu 

coordinateur provincial et 

avec lui un nouveau conseil. 

Magdy Fawaz élu coordinateur 

provincial pour l'Egypte Centre 

(Minya), et avec lui un nouveau 

conseil. Au Liban Nord (ILA 

Trinity), Jean Kassis  est le nou-

veau coordinateur. Quant au 

Liban Sud et à la Jordanie, Bas-

hir et sa femme Merry ont été 

élus à deux. Merci à tous ceux 

qui disent OUI pour Jésus. 

 Merci, Jésus, tu a fait souf-

fler un esprit de renouveau ! 
 

AMGAD EDWARD 
Vice-coordinateur international 

 

 

Amgad et Ashrad 

Magdy Fawaz 

Antoinette, Amgad et Jean 

Merry et Bashir 

Nous tenons à remercier chaleureusement les anciens  

coordinateurs de province et leurs équipes :  

 

• Egypte Nord Soudan : Sarwat Rady 

• Egypte Centre : Sahar Rephat 

• Liban Nord : Antoinette Makhoul 

• Liban Sud : Micheline Imad 
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Témoignage 

L’hypothèse  
d’une bonne nouvelle 

L e mois de janvier est à peine commencé 
que notre énergie est déjà bien asséchée. 
Les classes qui ferment, la queue à la 

pharmacie, l’aide à domicile pour Paul qui 
manque cruellement, les projets qui vacillent. 
On se souhaite une bonne année avec cynisme 
et ironie. Comme tout le monde, ces con-
traintes me pèsent. Nos fragilités sont mises à 
nu. Elles m’angoissent parfois. Que deviennent 
les plus vulnérables dans une société qui 
craque ? 

 
 Sans la motivation de mes ados, je serais 
restée au chaud à la maison dimanche après-
midi, mais ils voulaient retrouver les amis de 
Foi et Lumière. Je me suis donc laissée porter 
par la hardiesse de notre communauté, par les 
facéties de notre aumônier jouant un roi mage 
avec ses lunettes de soleil, par les rires et les 
réflexions désopilantes de nos grands jeunes 
aux regards d’enfant. Nous avons passé un 
beau moment simple et heureux. Nous nous 
sommes réjouis pour Marie, embauchée au 
Café joyeux, pour Guillaume qui revient nous 
voir, pour une naissance, des fiançailles ; pour 
les anniversaires préparés avec attention par 
Louis-Sorin. Nous avons même évoqué notre 
projet de pèlerinage à Lourdes dans l’année, 
avec un spectacle, des décors magnifiques et 
son grain de folie caractéristique de nos ren-
contres. 
 
 Face à l’angoisse et la crainte du handicap, 
nous posons l’hypothèse d’une bonne nou-
velle. Cela interroge le monde. Cela dépasse le 
monde. Nos difficultés et nos fragilités sont 
bien réelles et bien visibles, mais notre con-

fiance et notre espérance en Dieu nous        
animent. 
 
 N’est pas ce dont a précisément besoin le 
monde aujourd’hui ? 

 
 A tous ceux qui sont déstabilisés, fragilisés 
ou déprimés par le contexte actuel, nous qui 
en faisons l’expérience, osons porter cette 
bonne nouvelle d’un Dieu proche qui ne nous 
laisse pas tomber quand nous traversons des 
difficultés. Alors de tout cœur "BONNE NOU-
VELLE ANNEE", chers amis ! 
 

Marie-Amélie Saunier 
Ombres et Lumière, 11 janvier 2022  

Marie-Amélie Saunier vit à Lyon (France). Elle est mère de quatre enfants, dont 
Paul, atteint d’autisme. Avec sa famille, elle fait partie d'une communauté Foi et 
Lumière. 
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Elvira 

L’histoire de "Super Chico" 
 
"Super Chico" est né prématurément et a pas-
sé les six premiers mois de sa vie à l’hôpital. 
C’est là qu’on a commencé à l’appeler le 
"Super Chico". En raison de problèmes rénaux, 
cardiaques et thyroïdiens, il a eu sept opéra-
tions pendant cette période. Au cours des an-
nées suivantes, l’enfant a subi dix autres hos-
pitalisations et plusieurs transfusions san-
guines. L’histoire de son combat est devenue 
un phénomène vital inspirant pour des pa-
rents du monde entier. Le profil Instagram de 
sa mère, sur lequel elle rend compte des com-
bats de "Super Chico" rassemble aujourd’hui 
240.000 suiveurs. 
 
 

Ricardo Sanches  
Aleteia 1er janvier 2022 

 

"Super Chico"  

Témoignage 

C onnu sur Instagram sous le nom de 
"Super Chico, le petit garçon trisomique 
brésilien vient de donner une belle le-

çon de courage et d’espérance. Tout a com-
mencé en novembre avec des symptômes bien 
connus : toux et essoufflement, ainsi qu’une 
infection urinaire. Avec ces symptômes, le pe-
tit garçon a été emmené tout de suite à l’hôpi-
tal. Comme son état continuait à se détériorer, 
une intubation a été nécessaire. 
 "Lorsque "Super Chico" avait attrapé le Co-
vid 19 pour la première fois en juillet 2020, son 
état s’était amélioré assez rapidement. Mais 
cette fois, les choses semblaient être bien pires, 
a confié Dani Guedes Bombini, la mère du pe-
tit garçon à l’hebdomadaire  local "Fantas-
tico". 
 En effet, la situation était grave car, selon 
les données médicales, le Covid-19 entraîne 
une mortalité quatre fois plus élevée chez les 
personnes trisomiques que pour le reste de la 
population. Le cas de "Super Chico" était cri-
tique car il souffre d’une insuffisance rénale 
chronique et d’une malformation cardiaque 
congénitale. 
 Cependant, le petit garçon a montré qu’il 
était un vrai combattant. Après quinze jours 
d’intubation, il a commencé à respirer tout 
seul. Quand nous avons commencé à le réveil-
ler, sa mère lui a dit : Chico, prends ton sac à 
dos et allons-y ! et il a ri. Je n’oublierai jamais 
cette scène, a raconté de son côté l'infirmière 
qui accompagnait le petit garçon aux soins 
intensifs. Il a quitté l’hôpital en portant une 
cape de super-héros ovationné par le person-
nel médical. Sa maman a partagé la bonne 
nouvelle sur Instagram et remercié tous ceux 
qui avaient prié pour le rétablissement du pe-
tit garçon. 
 

Témoignage 

Ce petit garçon brésilien de cinq ans atteint de trisomie 21 a une fois de plus      
réussit à vaincre le Covid malgré de nombreuses comorbidités. 
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J e m'appelle Agathoula. J'ai deux filles et un 
fils qui s'appelle Savas et qui a un handi-
cap.  

 Mon beau voyage dans la famille Foi et Lu-
mière a commencé il y a quelques années lors-
que mon amie Maria Kekkou m'a parlé du 
groupe Foi et Lumière. Au début, je n'ai pas 
accepté l'invitation et j'étais assez hésitante. 
Après un certain temps, environ un an plus 
tard, Maria m'a reparlé de Foi et Lumière à 
l'occasion de la traditionnelle fête de Noël à 
laquelle participent toutes les communautés. 
 Savvas et moi avons décidé d'aller à la fête, 
nous avons acheté un petit cadeau et nous y 
sommes partis.  
 Cette première expérience a été unique. 
Nous étions tous ensemble : jeunes, vieux, 
prêtres, personnes ayant un handicap, partici-
pant à une célébration pleine de chants et de 
joie dont le moment principal était un mime 
sur la naissance de Jésus. Nous étions tous en-
semble comme si nous ne formions qu'un. 
 C'était un sentiment nouveau pour nous 
d'être dans un environnement plein de joie. En 
quittant cette célébration, j'ai dit que je de-
viendrais un membre actif de ce groupe avec 
Sava. 
 Aujourd'hui encore, nous appartenons à la 
communauté de Saint-Charbel de Strovolos. 
Elle est devenue notre deuxième famille. C'est 
indescriptible de dire ma joie et celle de Sava 
d'appartenir à cette communauté. Chaque 
mois, nous sommes impatients de nous ren-
contrer. Réfléchir sur différents sujets, jouer, 
chanter... organiser d'autres activités telles que 
des sorties, des excursions, des camps en été... 
 L'une de nos expériences la plus intense a 
été notre séjour en Grèce dans une magnifique 
ferme. Nous avons vécu des moments uniques 
avec d'autres communautés, avec d'autres per-
sonnes de Foi et Lumière. Nous avons eu l'oc-
casion de voir que nous n'étions pas seuls, qu'il 
y avait d'autres compagnons autour de nous. 
J'ai été particulièrement impressionnée par le 

contact que nous avons eu avec les membres 
d'autres communautés, échangeant des expé-
riences personnelles avec les communautés de 
Grèce. 
 Nous, parents d'enfants ayant un handicap, 
avons besoins d'avoir des compagnons de 
route comme ceux que nous rencontrons dans 
les communautés et de marcher main dans la 
main, ensemble avec Foi et Lumière. 

Témoignage 

Une maman de Chypre 

Au premier plan, 
Agathoula et Savas 
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Témoignage 

Elizabeth Kavanagh                 

J uste après le réveillon du nouvel an, Eliza-
beth m'a téléphoné pour nous souhaiter 
une sainte nouvelle année. Nous avons 

parlé de sa participation, en 1975, à la réunion 
internationale Foi et Lumière à Rome, où elle a 
rencontré le pape Jean-Paul II. Je lui ai promis 
de lui envoyer une photo de cette rencontre, 
mais je pense qu'elle ne l'a jamais vue, car elle 
est décédée subitement le 8 janvier ! Cela a été 
un grand choc pour nous tous et une grande 
perte !  

 Après la rencontre de Rome, Elizabeth est 
retournée à Bath et a fondé avec des amis la 
communauté aujourd'hui la plus ancienne. 
L'un d'entre eux était David Kavanagh. Ils ont 
été de bons amis pendant de nombreuses an-
nées et ensuite, alors qu'ils avaient tous deux 
environ cinquante ans, ils sont tombés amou-
reux et ont célébré leur mariage avec de nom-
breux amis de Foi et Lumière.  
 25 ans après, ils ont célébré leurs noces 
d'argent avec aussi des amis de Foi et Lumière. 
En fait, ils vivaient Foi et Lumière tous les 
jours ! Elizabeth était si humble, gentille, com-
pétente. C'était une femme de prière, toujours 
prête à mettre les autres en avant et à les aider. 
Elle était une amie fidèle.  
 J'ai rencontré Elizabeth à la fin des années 
80. Ma bonne amie Berit Keszei m'a dit de prê-
ter attention à Elizabeth lors de l'élection du 
coordinateur de zone pour l'Europe du Nord. 
Elizabeth a été élue et, à partir de ce moment-

là, notre amitié a grandi.  
 Nous étions également dans le même petit 
groupe de partage que le père Joseph Larsen a 
créé après la réunion internationale au Canada 
en 1998. Ce groupe avait pour but de nous ai-
der à vivre la spiritualité de Foi et Lumière 
dans notre vie quotidienne1. Avec la mort 
d'Elizabeth, nous avons perdu l'un des héros 
de la vie quotidienne et je suis reconnaissante 
d'avoir été son amie pendant trente ans ! 
 Qu'elle repose en paix et s'élève dans la 
gloire. 

Inge Switon-Rønnow, Danemark 

U ne véritable amie de Foi et Lumière 
nous a quittés de manière inattendue 
pour le paradis. Elizabeth n'était pas 

seulement un membre de notre mouvement, 
mais elle était Foi et Lumière ! Elle était tou-
jours douce, chaleureuse, attentionnée.  
 Puis, avec David, elle a continué à être ac-
tive au sein de Foi et Lumière à Bath. Je me 
souviens de leur mariage. Quelle fête avec la 
participation de tous les amis de Foi et Lu-
mière. Une vraie fiesta ! 
 Le jour où elle nous a quittés était très 
sombre et pluvieux, du moins ici où je vis et je 
pensais que les anges pleuraient parce qu'elle 
était morte. Le lendemain, il faisait beau et 
lumineux et j'avais l'impression que Dieu et les 
anges étaient heureux de l'accueillir auprès 
d'eux au paradis. Qu'elle repose entre les 
mains de Dieu. 

Berit Keszei, Suède 

Elizabeth était anglaise, dans les années 90, elle a été 
coordinatrice de zone pour l'Europe du Nord, et a  
accompagné certains pays d'Afrique anglophones. une 
responsable et une amie merveilleuse. David et Elizabeth 

1 Voir le  livret "Foi et Lumière dans la vie quotidienne", 
réunissant les lettres du Père Joseph de 2000 à 2007, 
disponible au secrétariat international. 
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L e 5 février 2006, je débarque au petit ma-
tin à l’aéroport de Koweït-City. Yamin et 
Nadia assistants musulmans de l’Arche, 

m’accompagnent. Majdoleen, ancienne de 
l’Arche en Syrie, nous accueille avec joie : elle a 
fini par nous convaincre de faire cette visite, en 
vue de l’établissement d’une Arche au Koweït… 
 Notre programme est minuté. Nous rencon-
trons le groupe qui s’intéresse au projet et 
quelques potentiels donateurs. Ensuite, nous 
sommes conduits à l’hôpital, en service de pé-
diatrie long séjour. 
  Le hall d’accueil ressemble à celui d’un hô-
tel de luxe, et les services sont brillamment 
équipés. Majdoleen nous conduit de chambre 
en chambre pour y saluer les enfants qu’elle 
connait. Nous nous arrêtons plus longuement 
dans l’une d’elles. Grande et belle, elle est pro-
bablement attribuée à une riche famille. A côté 
d’une montagne de grosses peluches, un lit 
d’hôpital pour enfant, équipé de hautes grilles. 
Là, le petit corps endormi de Salman, environ 
9 ans. Majdoleen nous explique que, quasi 
abandonné depuis la découverte de son infir-
mité, il n’a presque pas de visite. De petites 
moufles blanches recouvrent ses mains pour 
que ses gestes incoordonnés ne le blessent pas. 
Nourri par sonde nasale, son toucher se limite 
donc aux changes des couches, exécuté par des 
aides-soignantes dont le niqab laisse entrevoir 
les yeux. 
 
  J’abaisse doucement la grille et Salman 
s’éveille aussitôt. A notre vue il sourit. Très 

vite, il rampe jusqu’au bord du lit et se met en 
déséquilibre. Pour qu’il ne dégringole pas, je 
mets ma main : il avance un peu plus, gagne 
mes poignets, puis se retrouve en quelques 
secondes dans mes bras. Il est visiblement de-
venu expert dans cette stratégie de mise en 
danger pour être pris… 
 
  Le moment qui s’ensuit est délicieux. De 
toute évidence, Salman est ravi de notre pré-
sence : heureux d’accrocher mes lunettes et de 
les envoyer valser, heureux de passer de bras 
en bras… La visite se prolonge, au-delà de ce 
qui est prévu. Nous devons bientôt mettre fin à 
ce moment suspendu : d’autres rendez-vous 
nous attendent. Je replace donc délicatement 
Salman dans son lit, remonte doucement la 
grille, puis, à reculons nous quittons lente-
ment la pièce, refermons la porte et commen-
çons à descendre l’escalier… 
 
  C’est là qu’un cri, terrible et glaçant, nous 
arrête. Quinze ans après, il résonne encore 
dans mes oreilles et soulève la même émotion 
dans mes tripes. Depuis sa chambre, Salman 
hurle sa détresse, son abandon. 
 
  Nous sommes quatre dans l’escalier. Trois 
musulmans et un chrétien, pétrifiés par ce cri. 
Nous échangeons un regard, silencieux et la 
gorge nouée. 
 
 Nous sommes réunis, soudés à notre huma-
nité commune par la détresse de Salman. 

Salman 

Témoignage 

En ce début du mois de Janvier, c’est au tour de Patrick Fontaine, français et an-
cien responsable de L'Arche International, de prendre la plume pour nous ra-
conter une rencontre qui l’a transformé. Il y a des rencontres qui laissent un 
souvenir doux et chaleureux, mais l’expérience que nous raconte Patrick dans 
cet épisode de "La Vie Intérieure" (lettre de la Ferme de Trosly), est celle d’un 
saisissement. D’un cri. D’un cri qui sème, d’une histoire douloureuse, mais qui 
porte du fruit.  
Tim Kearney 
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Nous sommes dépassés par cette douleur, 
transportés, en cet instant, au-delà de nous-
mêmes, de nos différences, de nos frontières 
culturelles, de nos identités religieuses. 
 
 "Au-delà"… 
 
 C’est une expérience spirituelle commune 
que nous faisons. Commune, et douloureuse. 
 
  Parfois, seul le cri du pauvre a la puissance 
nécessaire pour faire voler en éclat ce qui sé-
pare des hommes, pour les saisir, pour les 
unir. La rencontre avec Salman aura eu cet 
effet immédiat, et une grande fécondité, à plus 
long terme, dans le dialogue et l’amitié inter-
religieuse au sein de L’Arche. 
  
 
 
 

 Patrick Fontaine 
Lettre de La Ferme N°11, janvier 2022 

Pour recevoir "Vie intérieure" :  
https://lafermedetrosly.fr/la-vie-interieure 

Nous sommes réunis,  
soudés à notre humanité commune  

par la détresse de Salman 
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Journée mondiale  
des personnes handicapées 

Au début de décembre 2021, Monseigneur Donal Lucey, aumônier 
de communauté en Angleterre, a célébré une messe à l’occasion de 
la journée mondiale des personnes handicapées (qui dans son dio-
cèse a duré une semaine entière). Dans son homélie (reproduite en 
partie ci-dessous), il a encouragé chacun à participer à la démarche 
synodale entreprise par l’Église Catholique : "J’aimerais entendre 
que l’on dise que nous voulons être une communauté accueil-
lante ; un endroit où tous sont les bienvenus." 
Toutes les communautés Foi et Lumière, qu’elles soient catho-
liques, anglicanes, orthodoxes, protestantes, devraient contribuer à 
cette réflexion : "Quelle est l’Église dont nous rêvons pour le troi-
sième millénaire ?" Si nous ne le faisons pas, nous manquons une 
belle occasion de nous faire entendre... alors, allons-y, yalla ! 

N 
ous marquons aujourd’hui le début de 
la semaine des personnes ayant un 
handicap dans notre diocèse avec 

cette messe. Il est bon que nous soyons là ; 
que nous ayons ce temps en communauté 
comme Corps du Christ et que nous puissions 
célébrer tous les dons à l’intérieur de ce corps 
et la dignité et la valeur de chaque être hu-
main. 

 
 Il y a des vérités qui doivent être énoncées 
encore et encore, de peur que nous n’oubliions 
la beauté qui les habite et l’affirmation qui se 

révèle à travers elles. Mais aussi, comme le 
pape François demande à l’Église de le faire 
maintenant, de regarder ces vérités sous un 
nouvel angle, afin qu’elles parlent au monde 
dans lequel nous vivons et qu’elles soient édi-
fiantes et libératrices pour ce monde. 
 Une de ces vérités doit être entendue au-
jourd’hui. La vérité que chaque personne est 
précieuse. Et cette préciosité est innée. Nous 
sommes précieux précisément dans notre hu-
manité. Cette préciosité ne dépend pas de ce 
que nous pouvons ou ne pouvons pas faire. 
 Cette vérité doit être énoncée encore et en-
core, parce que nous vivons dans un monde 
en mutation. La voix chrétienne est prophé-
tique. Le chrétien s’inspire d’un "profond étonne-
ment devant la valeur humaine" (Redemptor Ho-
minis). Et c’est une constante dans un monde 
en mutation.   
 Notre voix devient plus importante dans un 
monde qui perd le sens de Dieu. Cette grande 
vérité anthropologique sur la valeur et la di-
gnité de chaque être humain, et cette vérité est 
un défi prophétique pour ce monde qui perd 
son sens de Dieu. Lorsque le sens de Dieu est 
perdu, le sens de la dignité humaine est aussi 
perdu. Le Pape Jean-Paul II a dit dans Evan-
gelium Vitae : "Le critère de la dignité per-
sonnelle, qui exige le respect, la générosité, le 
service, est remplacé par le critère de l’effica-
cité, de la fonctionnalité et de l’utilité : les 
autres sont considérés, non pas pour ce qu’ils 
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sont, mais pour ce qu’ils ont, font ou produi-
sent. C’est la suprématie des forts sur les 
faibles". 
 Dans sa dernière encyclique, Fratelli Tutti, 
le pape François nous demande de promou-
voir une culture de la vie dans toute sa totalité, 
que le principe de la sainteté de la vie n’est 
pas sélectif : le caractère sacré de la vie n’est 
pas dérivé de la vertu ou du mérite, ni dépen-
dant de celle-ci. Elle s’applique à tous les 
êtres humains, à toutes les étapes de la vie, en 
toutes circonstances et dans tous les contextes. 
 Cette semaine nous invite à créer dans nos 
paroisses une atmosphère qui inclut, responsa-
bilise et libère les personnes handicapées. Et 
cela arrive à un moment où toute l’Église est 
invitée à s’engager dans un processus synodal, 
à discerner comment nous pouvons cheminer 
ensemble vers l’avenir. Le Pape a appelé à un 
profond discernement et à une écoute dans la 
prière. 
 

 
 C’est le moment pour toutes nos paroisses 
de se demander quel genre de communauté 
nous voulons être. J’aimerais entendre que 
l’on dise que nous voulons être une commu-
nauté accueillante ; un endroit où tous sont les 
bienvenus. Si nous ne sommes pas une com-
munauté accueillante, nous ne sommes pas 
une communauté catholique. 
 Vous savez, Jésus était un libérateur. Il a 
libéré les gens, les a responsabilisés, il leur a 
révélé leur beauté : il donnait la vie. Peut-être 
qu’en tant qu’Église, nous avons perdu de vue 
tout cela.   

 Et il y a cette grande histoire dans l’Evan-
gile où Jean-Baptiste est en prison et a des 
doutes sur Jésus. Il envoie des messagers pour 
demander ; "Es-tu celui qui doit venir ou de-
vons-nous en attendre un autre ?"  Et Jésus 
répond : "Allez annoncer à Jean : les aveugles 
voient, les boiteux marchent et les pauvres 
reçoivent le bonne nouvelle" (Matthieu 11:3-
5). Je ne pense pas que nous devrions inter-
préter cela à notre époque comme s’attendre à 
des miracles de guérisons physiques. Mais 
pour faire ce que Jésus a fait, libérer et res-
ponsabiliser les gens. Nous libérons les per-
sonnes handicapées lorsque nous les émanci-
pons pour leur permettre d’être ordinaires 
dans leur corps extraordinaire. 
 Je parle d’une inclusion qui renforce les 
dons et la dignité de chaque personne et qui 
accueille et valorise la différence. Toute per-
sonne handicapée devrait avoir accès à la vie 
totale de l’Église locale ; être un membre à 
part entière de la communauté eucharistique 
locale. Une célébration de l’Eucharistie qui 
exclut ou sépare les personnes handicapées 
n’est pas une célébration du corps réel du 
Christ : le corps réel du Christ est un corps 
brisé.                                                                                                                       

 
Donal Lucey 



25 

 

Témoignage d'Antonietta 
 
Membre de Foi et Lumière à Rome, Anto-
nietta a commenté le message du Pape Fran-
çois à l'occasion de la journée mondiale 
des personnes handicapées. Interviewée par 
le journal Osservatore Romano, Antoniet-
ta témoigne. 

 
 Dans ce message du pape François, j'ai été 
frappée par la présence du mot "amitié" répété 
beaucoup de fois. Pour moi, l'amitié c'est fonda-
mental. Cela veut dire que je peux compter sur 
quelqu'un et que ce quelqu'un peut compter sur 
moi. C'est ce qui se passe aussi avec Jésus. 
 
 La présence d'amis dans ma vie n'a pas été évi-
dente : à l'école, au catéchisme, je n'ai pas toujours 
trouvé facilement des amis ni des lieux où j'étais 
vraiment accueillie. 
 
 J'ai réalisé que Jésus était mon ami quand j'ai 
fait ma première communion. Il m'a tendu la main, 
il voulait être avec moi malgré mes difficultés. La 
même chose s'est passée le jour de ma confirma-
tion. 
 
 Avoir Jésus comme ami est fondamental pour 
ma croissance spirituelle et cela a augmenté ma 
force intérieure. Je sais que j'ai un ami à mes côtés 
dans les épreuves. 
 
 Ca a été très important pour moi de trouver une 
communauté Foi et Lumière où on peut partager et 

prier ensemble. J'ai compris que l'évangile n'exclut 
personne, qu'il est pour tous. 
 
 Je suis heureuse que le pape ait écrit que je suis 
importante pour l'Église, que l'on a besoin de moi. 
 
 Bien sûr, à cause de mon handicap, j'ai besoin 
de beaucoup de choses, mais j'ai aussi mon devoir 
de disciple de Jésus. Je sais que beaucoup dans 
l'Église nous considèrent comme des anges... Mais 
je sais que j'ai mes défauts, comme tout le monde. 
Être considéré comme un ange fait que je ne suis 
presque pas humaine. Et je veux être reconnue 
comme un être humain. 
 
 Cela me réconforte que le pape reconnaisse que 
les choses ne sont pas faciles pour nous et nos fa-
milles et avec la pandémie, elles ont été encore 
plus difficiles. Nous avons également fait l'expé-
rience de la séparation forcée avec nos amis de la 
communauté. L'amitié a été mise à rude épreuve 
mais nous avons profondément compris l'impor-
tance de l'amitié et des rencontres. 
 
 Je suis sûre que nous avons tous une blessure, 
une difficulté. En cela, nous sommes tous égaux. 
Aux yeux de Dieu, je sais déjà que c'est le cas. 
J'espère que la société sera de plus en plus comme 
cela et que l'Église dirigée par le pape François, 
sera un exemple pour tout le monde sur ce chemin. 
 
 

Osservatore Romano 
25 novembre 2021 

Lire le message du pape François 
 

www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/
pont-messages/2020/documents/papa-

francesco_20201203_messaggio-disabilita.html 
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I 
l y a trois ans, avec Julie, nous avons as-
sisté à une célébration du Vendredi Saint 
dans un lieu où est installée une réplique 

du Saint Sépulcre. A la fin, un mannequin re-
présentant Jésus a été descendu de la croix, 
enveloppé dans un linceul et placé dans le 
Saint Sépulcre où nous pouvions aller nous 
recueillir deux par deux. Avec Julie, nous 
avons attendu patiemment notre tour, et j’ap-
préhendais ce moment car Julie vit intensé-
ment les récits de la Passion lus le dimanche 
des Rameaux et le Vendredi Saint, si intensé-
ment qu’elle en pleure…  
 A l’intérieur, nous avons prié en silence, et 
Julie, voyant un bout du pied de Jésus dépas-
ser, a cherché à le toucher. Une fois sortis, je 
me suis tourné vers Julie, prêt à essuyer ses 
larmes ; mais non, elle était toute souriante et 
m’a dit : "Ça y est, maintenant, il peut ressus-
citer !". Elle avait bien mieux compris que 
moi : j’étais comme les femmes en pleurs et 
désemparées devant le tombeau, alors que Ju-
lie était l’ange qui venait dire : "Pourquoi 
chercher le Vivant parmi les morts ?"  
(Lc 24, 5) 
 Cet épisode m’a beaucoup marqué et en y 
réfléchissant, je me suis dit que Julie avait 
tout compris et qu’elle redisait à sa manière – 
avec ses mots "ça y est" - les dernières paroles 
de Jésus en croix : "Tout est accompli" (Jn 19, 
30) 
 Le Verbe s’est fait chair, Il est venu 
"accomplir" sa mission. La vie de Jésus est 
encadrée par ce mot qu’il a prononcé sur la 
croix et qu’il avait déjà entendu dans le sein 
de Marie quand Elisabeth a dit : "Heureuse 
celle qui a cru à l’accomplissement des pa-
roles qui lui furent dites de la part du Sei-
gneur." (Luc 1, 45) 
 En ce temps de Carême, essayons de nous 
rappeler toutes ces belles histoires que nos 
amis handicapés nous disent et comment elles 
nous transforment. Il y a quelques années, 
nous avons récolté ces fioretti ; maintenant 
que nous voulons partager notre trésor, ce tré-

sor que nous avons accumulé depuis tant 
d’années, envoyez-nous ces belles histoires 
pour qu’elles soient connues.  
 Bon temps de préparation à la fête de la 
Résurrection de Jésus. 
 

Ghislain du Chéné 

Pour notre réflexion 

"Ça y est !" 

 

Chili 

Envoyer vos témoignages, vos fioretti :  
 

international@foietlumière.org  
ou 

33 rue du Laos 75015 Paris, France 
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Nouvelles de l'international  

 

 

Une nouvelle équipe provinciale pour la "Pologne Sud" 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Coordinatrice provinciale : Iza Rabiasz, vice coordinateurs : Marta et Jarek Szczepaniakowie, Nata-

lia Nycz, Wioletta Tomal, Gabriela Klusek, Magdalena Kami ńska, Arek Pisarek - Aumônier : Maciej 

Ścibor - Trésorière : Magdalena Pokorzy ńska - Secrétaire :Ma łgorzata Błasiak Warcha. 

 
 

 
Un nouveau coordinateur pour la province  
"Cœur d'Amérique et Caraïbes" 
 
Le 30 janvier, l'assemblée provinciale a élu son nouveau coor-

dinateur :  Julio Espinal . Il était vice coordinateur pour la Ré-

publique Dominicaine. Il succède à Juan Pablo Duarte.  
 

 
 

Agenda international 

 
• 4-6 mars : réunion des vice –coordinateurs internationaux, Zoom 

• 12 mars : session de formation pour les coordinateurs de communautés de France, de Bel-

gique et de Suisse, en visio 

• 15-17 mars : Assemblée provinciale "Notre Dame de Guadalupe", Mexico 

• 18-20 mars : réunion du conseil provincial "Cœur d'Europe", Medernach, Luxembourg 

• 19-20 mars : assemblée provinciale "France Ouest", Vannes 

• 19 mars : assemblée provinciale "France Est pétillant', Portieux 

• 25-27 mars : assemblée provinciale "Irlande", Knock 

• 26 mars : retraite de carême pour les communautés de "Pologne Sud", Cracovie 

• 1-3 avril : assemblée provinciale "Aurores Boréales", Sarpsborg, Norvège 

• 2-3 avril : assemblée provinciale "France Centre" 

• 15 avril : chemin de croix pour les communautés de "Notre Dame de Guadalupe", via zoom 

• 13-15 mai : session de formation pour les communautés de Suède, Falköping  

• 15 mai : journée intercommunautaire pour la province "France Centre" 

• 20-22 mai : rencontre de l'équipe provinciale "Iberatlantique", Madrid, Espagne 

•  21-22 mai : session de formation pour les jeunes de la province Luzitana, Porto, Portugal 

• 26-29 mai : retraite pour les communautés de Norvège, Lia Gård  

• 26-29 mai : rencontre provinciale "Cœur d'Europe", Steyl, Pays-Bas 



28 

 

La Fête de la Lumière à travers le monde 
 

Certaines communautés ont pu se retrouver "pour de vrai", d'autres en visio, d'autres encore ont 

envoyé des cartes de joyeuse fête via le groupe Facebook de Foi et Lumière ou la page de leur 

province… Petit aperçu. 
 

Syrie 

Belgique Angleterre Pérou Pologne 

Portugal 

Slovénie 

USA 

Ukraine 

Ukraine 

Jésus,  

Lumière  

des Andes 

Chypre 

Pays-Bas 

Gibraltar 

Belgique 

Koweit 

France 
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❖ Album de famille   ❖ 
Andrée Boisdron 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Nous sommes très touchés par 

le départ inattendu d'Andrée 

fin octobre, elle qui a servi 

pendant tant d'années auprès 

des plus petits dans la discré-

tion et l'humilité. Avec son ma-

ri Jean-Régis, elle était coordi-

natrice de notre province 

France Centre jusqu'en 2014. 

Nous prions pour elle, et tout 

particulièrement le jour de la 

fête de tous les Saints, qu'elle 

peut maintenant célébrer dans 

la lumière au sein d'une 'foule 

innombrable de témoins'. 

Michel et Christine Tillé 

Coordinateurs de la province 

 

 
Jean-Yves Dartois 

 

C’est avec beaucoup d’émo-

tion que nous vous partageons 

la triste nouvelle du décès de 

notre ami Jean-Yves Dartois 

début janvier entouré de sa 

famille. 

Jean-Yves et Elisabeth ont 

beaucoup œuvré dans Foi et 

Lumière, pour leur commu-

nauté "Mariam" en tant que 

responsables, pour la province 

en tant que vice-coordinateur 

dans la précédente équipe, et 

dans les animations de chants 

à chaque rassemblement. 

Restons unis dans la prière 

avec une pensée particulière 

pour Elisabeth et ses enfants. 

Isabelle et Alain Piffeteau 
Coordinateurs provinciaux "France 

Ouest" 

 

Oviko 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Début décembre, notre ami 

bien aimé Oviko est parti vers 

le Seigneur. Priez pour qu'il 

repose en paix. Il nous a telle-

ment appris et tellement ai-

més ! Oviko faisait partie de la 

communauté "La Source" de 

Ybilisi en Géorgie.  

 

Kokos Christodoulou  
 

Depuis le mois de décembre, 

notre ami Kokos nous sourit 

depuis le ciel avec les anges. 

Kokos avait une place  

unique dans les communau-

tés Foi et Lumière de Chypre   

et surtout dans sa commu-

nauté "Espérance" depuis 

1995. Avec son rire caractéris-

tique, il apportait toujours 

une note spéciale dans nos 

réunions. Tu vas nous man-

quer, Kokos, les souvenirs que 

nous avons avec toi nous gar-

deront ensemble pour tou-

jours.  

Foi et Lumière Chypre   

 

Greg Baker 
 

 

Tous ceux qui étaient à la ren-

contre internationale de 

Leeds en 2013 se souviennent 

de la merveilleuse équipe de 

jeunes gens qui nous a ac-

cueillis et servis pendant cette 

semaine. Greg en faisait par-

tie. Il s'est éteint en janvier 

dernier à la suite d'un cancer.  

De tout cœur, nous nous as-

socions au chagrin de sa fa-

mille et de ses amis mais aussi 

à leur espérance. Que le Sei-

gneur lui rende au centuple 

tout ce qu'il a fait pour nous. 
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❖ Album de famille  ❖ 
plus de 20 ans, elle a accom-

pagné la communauté avec 

une grande fidélité. Bénédicte 

était à la fois créative, joueuse, 

portée par une belle Foi et at-

tentionnée pour tous. En 2019, 

Bénédicte apprenait sa mala-

die.  Elle en a fait un chemin 

de foi incroyable, comme le 

témoignent les articles de Fa-

mille Chrétienne où elle était 

rédactrice en chef.  

Chère Bénédicte, toute la com-

munauté te remercie pour le 

temps que tu lui as donné, l’at-

tention que tu lui as portée et 

toutes les merveilles que tu lui 

as partagées. Elle te garde 

dans son cœur et sa prière. 

 
 

Kathlyn 

 

Céline, membre de l'équipe du 

secrétariat international, est 

de retour au bureau après 

quelques mois d'absence. La 

raison : la naissance de la pe-

tite Kathlyn le 25 novembre 

dernier.  

Elles nous adressent leurs plus 

jolis sourires ! 

François-Marie Cattenoz 
 

 

 

Nous venons vous partager la 

triste nouvelle du décès de 

François-Marie Cattenoz, le 

frère de Marine Bonamy. Ma-

rine et Gildas ont été vice-

coordinateurs pour la Province 

France-Ouest.  

François-Marie vivait à l'Arche 

de Chambéry. Il rejoint aujour-

d'hui le Père (et son papa). Ses 

parents, Jean-Louis et Elisa-

beth avaient assuré des res-

ponsabilités importantes en 

France. 

Robert et Anne Cronier 

 

 

Père Osvaldo Napoli 

 

C'est avec une grande tristesse 

que nous vous annonçons que 

le Père Osvaldo, ancien aumô-

nier de Foi et Lumière en Ar-

gentine, puis de la province 

"Pont de l'Amitié" a rejoint la 

maison du Père. 

Le Père Osvaldo a connu Foi et 

Lumière au pèlerinage inter-

national à Rome en 1975. Il y 

participait avec un groupe de 

catéchistes de la catéchèse 

spécialisée d'Argentine. Il a 

également participé au pre-

mier pèlerinage national de 

Foi et Lumière au Brésil. Puis il 

a créé simultanément deux 

communautés Foi et Lumière 

sur sa paroisse en Argentine. 

Le père Osvaldo avait 77 ans 

et en août 2021, il fêtait ses 

50 ans de sacerdoce. Son dé-

vouement et son regard plein 

de tendresse pour nos amis 

handicapés qu'il aimait avec 

beaucoup d'affection et aux-

quels il a consacré toute sa 

vie, restent présents dans nos 

communautés. Nous nous 

souviendrons de lui avec une 

immense affection et grati-

tude.  

Adieu, messager de l'amour, 

de la paix et de la lumière de 

l'Evangile. 

Maria-Cecilia Buckley 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bénédicte Jollès Drouin  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

La Communauté Saint Au-

gustin (Paris) a la tristesse de 

vous annoncer le rappel à 

Dieu de Bénédicte. Pendant 
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La lettre  
de Marie-Hélène 

L'ATTITUDE DES "AUTRES" 

P 
armi toutes les difficultés quotidiennes, 
celle de l'attitude des autres à l'égard 
des parents d'enfants handicapés et de 

l'attitude des parents d'enfants handicapés à 
l'égard des autres revient bien souvent. Trois 
difficultés semblent tout à fait habituelles, 
plus particulièrement au moment des va-
cances, où l'on est amené à rencontrer de nou-
veaux visages. 
 
 "Que faire quand nous intimidons tant les 
'autres' qu'ils ne savent pas quoi dire en 
voyant notre enfant ?" 
 
 Nous mettre à leur place. Nous reporter au 
temps où nous n'étions pas encore une famille 
dont l'enfant est handicapé. Comme nous 
nous sentions maladroits pour rencontrer ceux 
qui souffrent : cette maman qui venait de 
perdre son enfant ; cet ami, brutalement para-
lysé à la suite d'un accident de voiture. Nous 
avions si peur de blesser que nous faisions 
comme si la plaie n'existait pas. Nous limi-
tions au maximum les conversations à des 
banalités sans danger. Peur aussi d'avoir à 
nous engager, si notre interlocuteur dévoilait 
sa souffrance et nous amenait à partager… 
 
 Alors, maintenant, essayons de com-
prendre le désarroi de celui qui est en face de 
nous. Ne pas être heurté par son apparente 
indifférence. Ne pas nous laisser obnubiler 
par elle. Mais nous intéresser les premiers, du 
fond du cœur, à sa famille, ses difficultés, ses 
soucis, ses joies, en parlant des petits pro-
blèmes quotidiens. Bref, il faut apprivoiser, 
délicatement "donner le ton", un ton tout na-

ture. Souvent, c'est notre enfant qui sera le 
pont entre nous et les autres. C'est lui qui de-
viendra le trait d'union. Celui que l'on croyait 
l'obstacle sera le lien de la communion. 
 
 "Il y a tous ceux qui, lorsqu'ils me voient 
avec Jacques, traversent pour nous éviter ou 
simplement détournent la tête en regardant 
une affiche. On ne peut rien leur dire, bien 
sûr, mais intérieurement, que pouvons-nous 
faire d'autre que de souffrir et souvent de leur 
en vouloir ?" 
 
 Il y a certainement une chose de plus à 
faire, c'est de redresser notre cœur et surtout 
de ne pas dramatiser. Il y a souvent tant de 
maladresse dans les indifférences apparentes. 
Il y a aussi tant de peur d'humilier chez ceux 
qui nous humilient. Il faut les aimer, ne fût-ce 
qu'un quart de seconde, dans l'éclair d'une 
prière et puis… parfois, lorsque les circons-
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tances y conduisent, faire le premier pas. Il est 
bouleversant de voir parfois qu'ils n'atten-
daient que cela. 
 
 "Les plus redoutables, vous savez, sont 
ceux qui nous manifestent leur pitié (nous 
avons envie de dire 'leur sale pitié') : 'Vous 
n'avez pas eu de chance… quel malheur, cet 
enfant qui était si beau… On se demande tou-
jours comment vous arrivez à tenir le coup…" 
 
 C'est vrai que la pitié - celle qui s'exprime 
dans un certain paternalisme, une supériorité 
qui nous plaint - loin de nous aider, nous di-
minue, nous enlève de la force. Ce que nous 
attendons, c'est bien plus la compréhension, la 
solidarité, la sympathie agissante. Pour éveil-
ler ces sentiments à notre égard, pouvons-
nous quelque chose ? Si nous ne voulons pas 
attirer la pitié, ne faisons pas pitié. C'est une 
tentation subtile qui nous guette tous. Ne pas 
nous complaire dans notre souffrance, ni sa-
vourer notre tristesse. 
 

 Il semble aussi que les autres ont tendance 
à imiter notre attitude. Ils sont avec nous 
comme nous sommes avec notre enfant. Com-
ment le voyons-nous ? Dans ce qu'il a de bles-
sé, de défiguré, de diminué ou dans ce qu'il 
possède de richesse unique, incommunicable 
mais connue de nous ? Une personne aimante 
et secrète comme il n'y en a jamais eu une 

"Mieux vaut allumer une lampe que maudire l'obscuri-
té",  Editions de l'OCH 

autre, comme il n'y en aura jamais plus 
d'autre, jusqu'à la fin du monde ? 
 
 Ceux qui manifestent leur pitié cherchent 
une solution dans une attitude convention-
nelle. Il faut non les faire changer de conven-
tion, mais les initier à la vérité d'un amour. 
 
 Ceux qui ont vu passer Jésus chargé de sa 
croix, l'homme des douleurs, ne savaient pas 
trop non plus quelle tête ils devaient faire. Les 
patrons de tous ces timides-là pourraient bien 
être Véronique ou Simon de Cyrène. 

Le voyons-nous  
dans ce qu'il possède  
de richesse unique ? 


